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ГОСУДАРСТВО, ХОТЬ И С ОПОЗДАНИЕМ,
ПРИЗНАЛО СВОИ ДОЛГИ 
ПЕРЕД ПОСТРАДАВШИМИ КЛИЕНТАМИ
БЫВШЕГО ГОССТРАХА

день за днем:

В пятницу, 3 октября, премьер Пра-
вительства РФ подписал распоряже-
ние «О передаче в собственность го-
рода Москвы находящегося в феде-
ральной собственности пакета акций
ОАО «Аэропорт Внуково». В собст-
венность Москвы переданы 60,88
процента акций этого ОАО. В распо-
ряжении отмечается, что передача
акций согласована с Минфином и
Минтранспорта РФ, Фондом феде-
рального имущества и даже с Управ-
лением делами Президента России.

Всего в нынешнем году Прави-
тельство РФ должно передать в соб-
ственность столицы находящиеся в
федеральной собственности акции
акционерных обществ на сумму до 6
миллиардов рублей «в целях частич-
ной компенсации расходов на осуще-
ствление его функций в Москве».
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Московская городская дума на
заседании в среду приняла за ос-
нову в первом чтении проект бюд-
жета города на 2004 год. Доходы
бюджета определены в объеме 342
млрд. 290 млн. 890 тыс. рублей,
расходы - 370 млрд. 595 млн. 226
тыс. рублей, дефицит составит 28
млрд. 304 млн. 336 тыс. рублей
(или 8,3 процента к доходной части
бюджета). Дефицит планируется
покрыть за счет продажи имущест-
ва и внешних заимствований.

До принятия в первом чтении
депутаты согласились с предложе-
нием руководителя Департамента
финансов правительства Москвы
Юрия Коростелева по увеличению
показателей проекта бюджета - до-
ходной части на сумму более 30,5
млрд. рублей, расходной - свыше
34 млрд. рублей. В частности, по
доходам это стало возможным в
связи с увеличением ставки налога
на прибыль, зачисляемого в город-
ской бюджет, с 18 до 19 процентов,
что увеличивает прогнозируемую
сумму этого налога на 6 млрд.
279,7 млн. рублей. Кроме того,
предусмотрено увеличение норма-
тивов отчислений в городской
бюджет с 60 до 90 процентов по
единому налогу, взимаемому в
связи с применением упрощенной
системы налогообложения.

По оценке министра финансов,
проект бюджета сохраняет прин-
цип социальной направленности, а
также обеспечивает необходимые
условия для нормального функци-
онирования систем жизнеобеспе-
чения москвичей и развития город-
ской инфраструктуры. В частности,
на нужды социальной сферы из
бюджета будущего года планирует-
ся выделить 111,6 млрд. рублей,
что в 1,17 раза больше, чем в этом
году, на городское хозяйство - 80,7
млрд. рублей - на 10 процентов
больше.

В нынешнем году примерно на 30
процентов подорожают макароны и
макаронные изделия. Рост цен на них
начнется уже в октябре. С таким про-
гнозом в четверг, 2 октября, выступил
Валерий Покорняк, генеральный ди-
ректор научно-производственной
фирмы «Алтан», которой принадле-
жит один из крупнейших в России
производителей макарон - ООО «Пос-
пелихинская макаронная фабрика».

Это вызвано резким ростом заку-
почных цен на зерно. Ко всему проче-
му, отмечают специалисты, из-за по-
дорожания зерна производству мака-
рон придется перейти с высококачест-
венных твердых сортов пшеницы на
низкокачественные мягкие сорта. В
результате существенно снизится ка-
чество выпускаемых макарон и мака-
ронных изделий.
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МАКАРОННЫЕ
СТРАДАНИЯ

-Унас аварий не было. Все отклю-
чения считаются повреждения-
ми. Но для москвичей, естест-

венно, неважно, как это называется. За
прошлый отопительный сезон случилось
порядка 270 повреждений кратковремен-
ных - от одного до 6 часов максимально.

- Можно ли их избежать вообще?
- Исключить повреждения нельзя. Но

аварийные службы распределены по го-
роду таким образом, чтобы в случае чего
они могли приехать в максимально ко-
роткий срок. Техникой они обеспечены
достаточно. Будем надеяться, что затяж-
ных отключений не будет. Все меры для
этого приняты. Однако коммунальное хо-
зяйство - это живой организм. Труба, ко-
торая пролежала в земле 40 лет, кричит:
«Караул!» и иногда начинает плакать.

- Когда же старые коммуникации за-
менят на новые?

- Сегодня у нас примерно 15-17 про-
центов магистралей и сетей - те, которые
отработали свой срок. Но мы их каждый
год проверяем. И ярко выраженных не-
надежных участков нет. Правда, доста-
точно сложное положение в центре горо-
да, потому что наиболее старые сети там.

- Чем Москва топится?

- Мы отвечаем не только за теплоснаб-
жение, но и за экологию, поэтому про-
должаем жечь газ. У нас 98 процентов га-
за в топливном балансе. Резкого увели-
чения цены на него не предвидится, к то-
му же газ гораздо дешевле угля и мазута.

- Когда положено включать и выклю-
чать отопление?

- Когда среднесуточная температура
воздуха в течение четырех дней ниже 8
градусов, положено включать тепло. Вы-
ключать - когда соответственно темпера-
тура выше.

- Когда началась подготовка к зиме?
- В этом году позже обычного, потому

что минувшая весна была холодная, и мы
топили до середины мая. Поэтому време-
ни на подготовку к следующей зиме ос-
тавалось меньше. И тем не менее выпол-
нены достаточно большие объемы работ
по приведению в порядок электростан-
ций, ТЭЦ, мелких котельных, их реконст-
рукции. В значительно больших объемах
выполнены работы по ремонту магист-
ральных и теплоразводящих сетей.

- Прошлой зимой в Москве было мно-
го отключений электроэнергии. Почему?

- В основном из-за ненадежных ка-
бельных сетей. Поэтому летом, может
быть, впервые за многие годы были вы-
полнены очень большие объемы работ
по приведению в порядок кабельных се-
тей и трансформаторных подстанций.

- Когда город был готов включить ото-
пление?

- Первого сентября мы были фактиче-
ски готовы начать новый отопительный
сезон. Пробные топки начались 22 сентя-
бря. Сегодня практически во всех боль-
ницах (за исключением трех, где ведется
ремонт и нет больных) подключено ото-
пление. Полностью подключены детские
сады и школы, за исключением тех, где
еще не закончился ремонт. В ближайшие
дни они тоже начнут топиться. Полно-
стью подключены пансионаты и санато-
рии для престарелых и инвалидов. По
жилым домам: сегодня у нас из более
чем 29 тысяч московских домов 250 не
подключены по разным причинам. В не-
которых не закончен ремонт местных си-
стем, в нескольких произошли повреж-
дения при подключении отопления. Эти
250 зданий находятся под нашим контро-
лем, и в ближайшие дни будет и в них те-
пло. Горячая вода есть во всех домах.

- А с неплательщиками как проблемы
решаются?

- У нас не совсем гладкие отношения с
ведомствами, например, Атомэнерго.
Оно задолжало огромные суммы Мос-
энерго. Сегодня во всех домах Атомэнер-
го включены пробные топки. Но с посто-
янным отоплением будут, видимо, ос-
ложнения. Мы обратились в Правитель-
ство России, к министру. И я надеюсь,

что в ближайшие дни конфликт будет
разрешен. Есть некоторое количество до-
мов, раньше принадлежавших каким-то
предприятиям, которые обанкротились,
и дома остались неподготовленными к
зиме. Мы приняли решение: обязать ре-
сурсоснабжающие организации оказать
помощь префектурам и вместе привести
там в порядок системы теплоснабжения.
Таких домов немного, но они вызывают
определенное беспокойство.

- Когда мы будем платить по счет-
чику?

- Есть программа, которая будет обсу-
ждаться 21 октября на заседании прави-
тельства Москвы. Но я говорю о счетчи-
ках холодной и горячей воды. Счетчики
тепла в квартирах поставить невозмож-
но, их установят в домах, и расчет на
квартиру будет вестись по площади.

- Без летних отключений горячей во-
ды не обойтись?

- Нами принимаются все меры, чтобы
хотя бы сократить эти отключения. И в
Москве уже есть несколько микрорай-
онов, где горячая вода не отключается на
21 день благодаря тому, что применяют-
ся новые материалы - пенополиуретано-
вые трубы с сигнализацией неисправно-
стей и пластмассовые трубы московско-
го завода «Газтрубпласт». Думаю, лет че-
рез пять мы вообще избавимся от летних
отключений горячей воды. Сегодня же
при подготовке к отопительному сезону
нам приходится прибегать к гидравличе-
ским испытаниям. Но надо сказать, нигде
более трех недель москвичи не сидели
без горячей воды. Были даже случаи до-
срочного включения. В целом, можно
сказать, мы справились с задачей подго-
товки к новому отопительному сезону и
примем все меры, чтобы он прошел без
всяких срывов.

Лидия ЧЕРНОШКУР

АВАРИЯ СМЕНИЛА ИМЯ?
Не так страшны московские морозы, как ЧП на теплотрассах
Поэтому на пресс-конференции в информацион-
ном центре правительства Москвы, где речь шла
о готовности топливно-энергетических предпри-
ятий города к зиме, журналистов интересовало: а
сколько аварий было в прошлую зиму? Отвечал
руководитель Департамента топливно-энергети-
ческого хозяйства Москвы Михаил ЛАПИР.

Через систему канализации протяженно-
стью свыше 7 тысяч километров поток
этот бежит к своему устью - станциям аэ-

рации.
В столице их несколько. Сложнейшие комп-

лексы очистных сооружений, они принимают на
входе все бытовые и промышленные стоки сто-
лицы, на выходе дают рекам отвечающую нор-
мам санитарии и экологии воду.

Крупнейшее среди этих сооружений - Любе-
рецкая станция аэрации МГП «Мосводоканал» в
поселке Некрасовка на юго-востоке Москвы. У
нее в нынешнем году юбилей - 40 лет. Мощный
природоохранный комплекс Москвы, одно из
крупнейших в мире водоочистных сооружений,
она принимает около половины всех сточных
вод столицы.

Сейчас Некрасовка - промышленная зона. А ко-
гда-то была местом живописным. Здесь любили
отдыхать московские аристократы, писатели, ар-
тисты, музыканты. Современным своим предна-
значением поселок обязан известному купцу, по-
следнему владельцу этих земель Некрасову, тор-
говавшему едва ли не лучшим в России чаем. В
начале XX века городская управа Москвы приняла
решение приобрести его земли под строительст-
во «полей орошения». Именно на эти «поля» по-
шли все вывозимые из города нечистоты.

Через 50 с лишним лет - в середине сентября
1963 года - здесь состоялся пуск Люберецкой
станции аэрации. Это была первая в столице
станция очистки, где сточные воды, принимае-
мые в гигантские бетонные резервуары, перера-
батывались самым современным тогда спосо-
бом - методом биологической очистки. 

За 40 лет станция прошла три крупных этапа
обновления технологий и сооружений. «Были
реализованы экологические проекты, достой-
ные того, чтобы стать примером для других
российских городов», - рассказывает Федор
Дейнеко, ее начальник. И вместе с тем...

Сейчас на станции - критическая ситуация.
Системы водоочистки 60-х годов устарели,
многие конструкции и механизмы выработали
ресурс, нуждаются в капитальном ремонте.
Ежедневно, по словам Федора Дейнеко, стан-
ция сбрасывает в Москву-реку и в реку Пехорку
около 3 миллионов кубометров не совсем чис-

той воды. По словам специалистов, без рекон-
струкции станция протянет еще не более 10 лет. 

Крайне актуальная проблема реконструкции
действующих водоочистных сооружений вста-
ла отнюдь не сегодня. Ее пытались решить еще
в конце 80-х годов. Но далее начальной стадии
работ дело не продвигалось.

Вплоть до нынешнего года. Подарком к 40-ле-
тию станции стало решение московских властей
реанимировать долгострой.

ГУП «Институт МосводоканалНИИпроект»
разработан проект реконструкции Люберецкой
станции аэрации. В частности, будут реконструи-
рованы 6 аэротенков 1-й очереди производи-
тельностью 600 тысяч кубических метров в су-
тки с внедрением современной технологии уда-
ления биогенных элементов. Также будут прове-
дены работы по реконструкции метантенков с
установкой современных мешалок, дополни-
тельной системой защиты от избыточного дав-
ления биогаза, новой АСУТП с характерным на-
званием «Невод», новых систем жизнеобеспече-
ния и перепланировкой бытовых и производст-
венных помещений. Кроме того, планируется ре-
конструкция сооружений биотермической стаби-
лизации осадков - установка ленточных сгусти-
телей и решеток с заменой гравитационных сто-
лов-сгустителей, насосного оборудования.

Расчетный срок окончания строительства но-
вого разгружающего блока - начало 2005 года.
Еще пара лет потребуется на переоборудование
старых блоков. Предусмотрено также сокраще-
ние территории, занятой иловыми площадками:
здесь создадут экологически безопасные со-
оружения для захоронения осадков. Предпола-
гаемый срок завершения всех работ - 2008-
2010 годы. Общая стоимость проекта - 50 мил-
лионов долларов. Его реализация позволит су-
щественно улучшить экологию Москвы-реки.

А еще работники станции в год ее 40-летия
думают о том, что реконструкция станет серьез-
ным вкладом в решение проблемы рекультива-
ции территории. В конце 80-х годов здешние
поля фильтрации получили свое второе рожде-
ние и сейчас на возрожденных землях высятся
многоэтажные микрорайоны Марьино и Марь-
инский парк.

Владимир ГЛАЗИН

Вы искупались и спускаете воду из ванны. Открыли кран на
кухне и созерцаете, как грязная вода стекает в раковину...
Ручейки такой воды бегут и бегут по столице, сливаясь за год
в мощный поток объемом 6 миллионов кубических метров.

НОВАЯ ПЕРСПЕКТИВА 
СТАРОЙ СТАНЦИИ

Среди жертв гиперинфляции
начала 90-х годов один из
самых многочисленных от-

рядов страдальцев - бывшие кли-
енты Госстраха СССР. На 1 января
1992 года - дату либерализации
цен - государственная страховая
монополия имела ни много ни ма-
ло 52,5 миллиона соглашений на-
копительного страхования с кли-
ентами, которые доверили свои
сбережения, по сути, государству
на годы, а то и на десятилетия.

После обесценивания денег все
они оказались просто-напросто
обманутыми. Отдавали-то они в
лице Госстраха государству пол-
новесные рубли, которые эффек-
тивно работали в экономике. По-
лучать же им предложили денеж-
ные знаки совсем с иной покупа-
тельной способностью.

Один из этих людей недавно
прислал в «МС» письмо с вопро-
сом: намерено ли государство
расплачиваться по своим обяза-
тельствам? Подозреваю, сей воп-
рос могут задать и многие другие
бывшие «партнеры» госстрахо-
вания.

По большому счету, ответ на
этот вопрос имеет весьма гло-
бальный характер. Эхо того обма-
на ощущается до сих пор и выра-
жается в недоверии к государству.
Кроме того, многие больше не хо-
тят иметь дело ни с какими стра-
ховыми компаниями.

Как вернуть это доверие? Воз-
можно, поможет этому то, что го-
сударство, пусть с опозданием, но
все-таки признало перед постра-
давшими вкладчиками или хотя
бы их наследниками уже ставшие
давними долги. Как это происхо-
дит, «МС» рассказала руководи-
тель центра по организации ком-
пенсационных выплат ОАО «Рос-
госстрах» Татьяна Бабурина:

- База для этого - принятый еще
в 1995 году закон «О восстановле-
нии и защите сбережений граждан
Российской Федерации». Правда,
программа компенсационных вы-
плат бывшим клиентам Госстраха
СССР начала осуществляться
только с 2001 года. Рассчитана

она на 10 лет. Предполагается, что
по ней будет выплачено 30 милли-
ардов рублей. В пересчете на дол-
лары - примерно 1 миллиард.

Цифра внушительная. Хотя и ее
не хватит, чтобы покрыть все
убытки граждан.

Поэтому компенсация называ-
ется предварительной. Ее пре-
дельный размер зависит от сум-
мы, внесенной по договору стра-
хования на 1 января 1992 года.
Составляет компенсация макси-
мально 6 тысяч рублей.

Кто конкретно имеет право на
ее получение в 2003 году? Это
граждане РФ следующих катего-
рий. Родившиеся по 1942 год
включительно - с 1 октября 2003
года к ним добавятся граждане по
1945 год рождения. Инвалиды 1-й
и 2-й групп - по 1950 год рожде-
ния. Родители и опекуны детей-
инвалидов, инвалидов с детства.
Бывшие несовершеннолетние уз-
ники фашистских концлагерей.
Родители, чьи сыновья проходили
военную службу по призыву и по-
гибли (умерли) в период прохож-
дения службы в мирное время.
Застрахованные по целевым
вкладам на детей, в том числе на
детей-сирот.

Величина средней компенсаци-
онной выплаты составляет 700-
1000 рублей. В случае смерти за-
страхованного лица в 2001-2003
годах наследники могут получить
компенсацию в размере до 6000
рублей. По всем вопросам, свя-
занным с выплатой предвари-
тельной компенсации по совет-
ским договорам, следует обра-
щаться в подразделение Росгос-
страха, в котором был заключен
договор.

В первые два года действия про-
граммы уже выплачено 1,3 милли-
арда рублей. Обработано около
двух миллионов заявлений. Ожида-
ется, что к концу нынешнего года
суммарный объем компенсацион-
ных выплат достигнет 3,8 миллиар-
да рублей. А число удовлетворен-
ных заявлений - пяти миллионов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ОБМАНУТЫМ 
ОБЕЩАЮТ МИЛЛИАРД


